

BRIDGES NETWORK

PUENTES

Análisis e información sobre comercio y desarrollo sostenible

La Ministerial de la OMC y los caminos adelante

VOLUMEN 18, NÚMERO 7 – DICIEMBRE 2017



La OMC en la encrucijada

Por primera vez desde su creación, la Organización Mundial del Comercio (OMC) organiza una Conferencia Ministerial en América del Sur. Sin embargo, el debate en Buenos Aires traspasará las fronteras regionales. En la agenda, está el modelo de sistema internacional que regulará las relaciones interestatales en las próximas décadas. Los líderes de la Organización deberán convencer a los escépticos sobre la capacidad del sistema multilateral de comercio para administrar la interdependencia en tiempos de rápidas transformaciones económicas y sociales. Además, la OMC deberá evitar que miembros que en el pasado se encontraban dispuestos a la construcción de un complejo marco institucional canalicen su descontento en acuerdos puntuales. [Editorial.](#)

Para ver la versión en PDF de la revista [haga clic aquí.](#)

ENTREVISTA

¿Qué se puede esperar de la Ministerial de la OMC? Una entrevista con la presidenta de la MC11, ministra Susana Malcorra

Usted ha cumplido un rol clave en la promoción y negociación de la Agenda 2030. ¿Cómo evalúa el rol de la Organización Mundial del Comercio (OMC) – y de la Conferencia Ministerial en particular – en el alineamiento de la agenda multilateral de comercio con la agenda de desarrollo sostenible 2030?

En primer lugar, es importante recordar que la Agenda 2030 fue adoptada hace dos años por todos los países en el marco de las Naciones Unidas. Es una agenda que busca dejar atrás las inequidades y diferencias entre los países y, dentro de los países, entre las personas. Es una agenda abarcativa, y entiendo que es lo más ambicioso que se ha hecho hasta ahora en temas de desarrollo e inequidad. Esta es una de las grandes cuestiones que – creo yo – están “tiñendo” las discusiones dentro de la OMC.

ACUERDOS REGIONALES DE COMERCIO

Acuerdos regionales de comercio y el futuro de América Latina

Antoni Esteveordal y Mayra Salazar

A partir de las principales dinámicas de comercio en América Latina, los autores analizan las brechas que aún se necesita cerrar a fin de lograr un mercado regional integrado; y discuten dos temas de especial importancia para la región: comercio electrónico y facilitación del comercio.

SOCIEDAD CIVIL

¿Quién es suficientemente técnico? La pregunta que queda para la sociedad civil

Michelle Ratton Sanchez-Badin

En contraste con la creciente participación de la sociedad civil en la OMC hasta 2003, la autora analiza las causas de la baja participación de las ONGs en la MC11 y cómo ese escenario se ha institucionalizado en los últimos años.

MIPYMEs

La articulación productiva MIPYME en la región SICA: reposicionamiento estratégico a partir de las cadenas de valor

Nahuel Oddone

A partir de un mapeo de la importancia de las MIPYMEs para Centroamérica, el autor discute las principales iniciativas de la agenda regional para impulsar la inserción de estas empresas en el comercio internacional y analiza qué se puede esperar de la Conferencia Ministerial en esta materia.

SERVICIOS

Consolidando la contribución de los servicios al crecimiento, empleo y comercio

Patrick Low

¿Por qué los servicios han ocupado una posición marginal en las negociaciones de comercio internacional? El autor discute esta cuestión y delinea para la Ministerial un escenario sin “grandes resultados” en los ejes principales de la agenda en servicios.

SEGURIDAD ALIMENTARIA

El papel del comercio en la seguridad alimentaria frente a la amenaza del calentamiento global

Martin Piñeiro

Identificando el vínculo entre comercio, seguridad alimentaria y cambio climático, el autor propone los objetivos y acciones requeridas por organizaciones internacionales como la OMC para el buen desempeño de los sistemas alimentarios mundiales.

PESCA

El marco institucional de la OMC y el desafío de la pesca excesiva

U. Rashid Sumaila

Este artículo destaca la importancia de las negociaciones multilaterales sobre la pesca para el desarrollo sostenible. Ante la dificultad de alcanzar un acuerdo en el tema en la OMC, el autor propone algunos caminos que pueden contribuir a que los miembros avancen en esa dirección.

DESARROLLO SOSTENIBLE

Desarrollo sostenible y la OMC: de las contradicciones al equilibrio

Ligia Maura Costa

Este artículo analiza algunos caminos posibles para que se alcance, en la OMC, el equilibrio entre liberalización del comercio y las necesidades del desarrollo sostenible. La Ministerial, según la autora, puede contribuir para crear condiciones en esta dirección.

ENTREVISTA

La gobernanza del comercio internacional para el desarrollo sostenible inclusivo: una entrevista con el embajador Guillermo Valles Galmés

¿Cuál es el rol del comercio para el cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) de la Agenda 2030?

En las vísperas de la Undécima Conferencia Ministerial (MC11, por su sigla en inglés) de la Organización Mundial del Comercio (OMC), me parece importante reflexionar sobre cuál es su trascendencia y si en algo se vincula con los objetivos estratégicos de los 164 miembros que habrán de participar en la misma. La respuesta es claramente positiva: la reunión es oportuna y

necesaria, particularmente en momentos en que se cuestionan dos cosas que me parecen fundamentales – el rol del comercio para el desarrollo y las ventajas del sistema multilateral de comercio, encarnado en la OMC. Más oportuna aún, cuando estos cuestionamientos provienen de países centrales como Estados Unidos y desde las más altas jerarquías. Hay que cerrarle el paso al proteccionismo y defender la institucionalidad internacional representada por la OMC. La humanidad sabe lo costoso que es un mundo sin reglas, ni instituciones – la generación de nuestros padres lo vivió.



Noticias y Publicaciones de ICTSD

Eventos

11 a 13 de diciembre

[Trade and Sustainable Development Symposium](#)

Buenos Aires, Argentina

14 de diciembre

[Forum on Migration, Trade and the Global Economy](#)

Buenos Aires, Argentina

Consulte todos los eventos [aquí](#)

Publicaciones

[Tailoring Aid for Trade for the Services Economy in Low Income and LDCs](#)

[Fuelling Trade in the Digital Era: The Global Landscape and the Implications for Southeast Asia](#)

[Digital Trade-Related Provisions in Regional Trade Agreements: Existing Models and Lessons for the Multilateral Trade System](#)

Consulte todas las publicaciones [aquí](#)

Puentes sugiere

[Twitter](#): Trabaje con nosotros. Proceso de selección abierto para editor(a) de Puentes.

[Facebook](#): Comoditización digital y desarrollo económico.

Oportunidades

[Editor - Puentes](#)

[Pasantías en el ICTSD](#)

Consulte todas las oportunidades [aquí](#)

Conéctate con nosotros

Subscríbete

Sigue explorando el mundo del comercio y el desarrollo sostenible con la Red Bridges de ICTSD

[PONTES](#)

Análisis e información sobre comercio y desarrollo sostenible para el mundo de habla portuguesa.

[BIORES](#)

Análisis e información sobre comercio y ambiente para una audiencia mundial.

[BRIDGES](#)

Noticias relativas al comercio mundial desde una perspectiva de desarrollo sostenible.

[桥](#)

Análisis e información sobre comercio y desarrollo sostenible para el mundo de habla china.

[MOCTЫ](#)

Análisis e información sobre comercio y desarrollo con enfoque en los países CEI.

[BRIDGES AFRICA](#)

Análisis e información sobre comercio y desarrollo sostenible con énfasis en África.

[PASSERELLES](#)

Análisis e información sobre comercio y desarrollo sostenible con énfasis en África.

Connect with us





PUENTES es producido por el International Centre for Trade and Sustainable Development (ICTSD). Para suscribirse, visite nuestra página web.

La producción de PUENTES es posible gracias al apoyo generoso de nuestros donantes, que incluyen: el Departamento para el Desarrollo Internacional del Reino Unido (DFID), la Agencia Sueca para el Desarrollo Internacional (SIDA), el Ministerio de Relaciones Exteriores de Holanda (DGIS), el Ministerio de Relaciones Exteriores de Dinamarca, el Ministerio de Relaciones Exteriores de Finlandia, el Ministerio de Relaciones Exteriores de Noruega y Departamento de Relaciones Exteriores y Comercio de Australia.

Presidente y Director General: Ricardo Meléndez-Ortiz. Editor en Jefe: [Andrew Crosby](#). Coordinación: Fabrice Lehmann. Editores: Manuela Trindade Viana, Bruno Varela Miranda, Daniela Alfaro, Julia Milla Gadret.

PUENTES agradece sus comentarios y sugerencias en puentes@ictsd.org. Para eventuales contribuciones, consulte nuestra página web.